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香港青年工業家協會  

對區議會角色、職能及組成的檢討之意見書  

 

區議會一直被人忽視，最重要的原因是區議會只是一個

諮詢組織，沒有任何權責，只被外界喻為「口水會」。在取

消兩個市政局時，政府曾建議下放文康環境等地方行政權力

予區議會，一直只聞樓梯響，而是次政府的建議正好落實加

強區議會的職能，確實透過區議會加強巿民與政府溝通橋樑

的角色。  

現時區議會大會以外，各區都下設了不同的委員會，討

論運輸、房屋、康樂、經濟等不同政策事務。儘管議員們努

力準備會議，提出動議或提問，官員們往往均只是聽取意

見，即使獲議員通過的動議，均可能石沉大海。就連政府政

策的諮詢，區議會往往都是被「知會」而已，部門鮮有在政

策醞釀的時候與區議會溝通。  

現時區議會的角色限於地區事務的諮詢，似政治花瓶多

於肩負實務的組織，加強議會的組能便可肩負更多地區的實

務。而在加強區議會職能的同時，政府亦要增撥資源，讓區

議員能直接參與地區事務的決策和管理，從實戰中累積經

驗，例如地區上的康樂文化設施該如何管理，可否因應居民

需要延長開放時間，公共工程建設如何突顯社區特色，維持

治安和清潔環境的工作怎樣不斷改善，這些實務工作可優化

地區行政的範疇，改善社區環境。另一方面，香港的地區行

政近年失去孕育政治人才的地方，而透過區議會職能的增

強，便可吸引政治人才參與區議會，使區議會成為鍛煉政治

及管治人才的有效「試場」，如美國前總統克林頓出身於阿

肯色州小石城，憑地區政績逐步冒升。區議會職能的增加，

正好填補現時香港培育政治人才的地方。  
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另外，由於區議員的酬金較低，加上經常舉辦康文活動

予居民參與，令民選區議員的收入難有保障。故較難吸引人

才賢達當全職議員工作，故應增加議員的酬金，令區議員成

為收入得到保障的全職事業。議員全職化及專業化是提升質

素的重要基礎，應該可以吸引一批高質素的人才投身地區行

政。  

此外，區議員的問責必須加強，接受直接而有效的監

督，這是保證質素的不二法門。如舉辦會定期落區舉行居民

大會，邀請該區的官員和議員出席，就特定和巿民關心的地

區行政議題，包括治安、交通、環境衛生和文化康樂等，匯

報最新情況，接受市民質詢，有了問責的機制，才可避免權

責不清的現象。  

~ 完  ~ 


